

<b>Zeitschrift:</b>	Mitteilungen / Schweizerische Aktuarvereinigung = Bulletin / Association Suisse des Actuaires = Bulletin / Swiss Association of Actuaries
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Aktuarvereinigung
<b>Band:</b>	- (2012)
<b>Heft:</b>	-
<b>Nachruf:</b>	Zum Gedenken an Dr. Robert Baumann, Präsident der SAV von 1987 bis 1991
<b>Autor:</b>	Diethelm, Peter

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## Zum Gedenken an Dr. Robert Baumann, Präsident der SAV von 1987 bis 1991

Am 17. Mai 2012 ist Dr. Robert Baumann, langjähriger Präsident und Ehrenmitglied der Vereinigung der Schweizerischen Versicherungsmathematiker, heute Schweizerische Aktuarvereinigung SAV, in seinem 87. Altersjahr verstorben.

Nach dem Studium der Versicherungsmathematik in Basel trat der Verstorbene in die Basler Lebensversicherungs-Gesellschaft ein. Er baute die Gruppen-Lebensversicherung mit Erfolg auf und wurde Mitglied des Geschäftsleitung, deren Vorsitz er lang innehatte. Später wurde er in den Verwaltungsrat der Bâloise-Gruppe gewählt und schliesslich zu deren Verwaltungsratspräsident. Während dieser Laufbahn erworb er sich grosse Verdienste in der Leben-Gruppenversicherung sowie in der damit zusammenhängenden Gesetzgebung für das schweizerische System der Altersvorsorge. Er war Mitglied der Eidgenössischen AHV- und der BVG-Kommission und setzte sich stark für eine effiziente und sachgerechte Überwachung der Pensionskassen ein. Auch die Ausbildung der Pensionsversicherungsexperten und der Aktuare, um einen heutigen Begriff zu verwenden, in den Lebens- und Schaden-Versicherungsgesellschaften war ihm ein Anliegen. Als Präsident der Vereinigung der Schweizerischen Versicherungsmathematiker (VSVM) konnte er die sich anbahrende Professionalisierung der Berufsgruppen der Eidg. dipl. Pensionsversicherungsexperten und der Aktuare SAV entscheidend beeinflussen.

Er verstand es, Lebens- und Nichtlebens-Mathematiker zu gemeinsamer Betrachtung der beiden unterschiedlichen Versicherungszweige mit ihren teils gemeinsamen und teils doch markant unterschiedlichen Eigenheiten zusammenzubringen.

Robert Baumann begann seine Vorstandstätigkeit in der VSVM, die heute als SAV (Schweizerische Aktuarvereinigung) firmiert, im Jahre 1982. 1986 übernahm er das Amt des Länderkorrespondenten und gehörte seitdem zum Büro der Internationalen Aktuarvereinigung. Am 5. September 1987 wurde er zum Präsidenten unserer Vereinigung gewählt. Von Anfang an war es sein Hauptanliegen, die Vereinigung auf politischer und wirtschaftlicher Ebene stärker zu profilieren. Unter seiner Führung wurde u.a. der Ausschuss für Fragen der ersten und zweiten Säule, den er persönlich präsidierte, errichtet. Grosse Verdienste erwarb sich Robert Baumann auch im Zusammenhang mit der Intensivierung der Kontakte mit der Kammer der Pensionskassen-Experten und mit der Überarbeitung der Zielsetzung der Gemischten Kommission GEKO (Zusammenarbeit der Treuhand-Kammer und der Vereinigung in Fragen betreffend die Arbeit der Kontrollstellen und der Experten gemäss BVG). Angesichts dieser ausserordentlichen Verdienste um die Vereinigung erhielt er 1991 die Ehrenmitgliedschaft.

Von 1985 bis 1991 war Robert Baumann zudem Mitglied des Vorstandes des Branchenverbandes der Versicherungsgesellschaften (seit 1998 SVV). Es war eine bewegte Zeit, da damals die Altersvorsorge gemäss BVG mit dem zweigeteilten Markt der betrieblichen Altersvorsorge implementiert wurde. Typisch ist dabei die Trennung in (autonome) Pensionskassen und Lebensversicherungsgesellschaften mit unterschiedlicher Gesetzgebung und Aufsicht. Der Verstorbene hat sich mit Engagement auch in diese Diskussionen eingebracht.

Wir entbieten seiner Familie unser tief empfundenes Beileid und werden Robert Baumann als geschätzten Kollegen und starke Persönlichkeit stets in Erinnerung behalten.

*Peter Diethelm  
Vorstandsmitglied der SAV von 1989 bis 2000*